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大上海保卫战

他们自己可能并没有意识到，进而可能传染给了其他人，有没

有这样的可能性存在？

现在全国人民支援上海，物资逐渐充足了，而前几天根本

不够，上海人民并没有做好打这场硬仗的充分准备。本来我们

是想尽快将疫情遏制住，专家也想了很多办法，但是没想到这

个病毒的传染力会这么强，远远超出了我们的预料，这是深刻

的教训！不是我们上海的领导不想做好，也不是我们的老百姓

不想配合。而是我们对疫情的判断、认识，远远不够。这就是

我们面临的问题。这个问题，说深，说浅都可以。

我在网上看到一些视频，老百姓在哭着、喊着、叫着、闹

着，这么大的城市，有些地方管理不到位，老百姓有怨气，这

是可以想象的。别说老百姓，我今天为了我自己的一本书还发

火发牢骚呢，何况今天上海遇到了这样的情况，影响到了很多

人的生活呢？政府领导是人，普通老百姓也是人，都是活生生

的、有血有肉的人！是人就有脾气。只是说大家都要对对方多

一份理解！那么出现了这样的情况，领导同志知道了，当然应

该认真地去面对，立即改善困难群众的生活状况。这是必须的。

可能之前有些地方确实有一些实际的困难，相信在未来的几天，

在中央以及其它省市支援上海的大背景下，上海的情况会好转。

我也看到，因为上海出现的状况，有些外地朋友嘲笑上海，

说你们上海不是很了不起吗？怎么现在饭都吃不上？怎么有的

人还在互相指责埋怨呢？面对嘲笑，我认为上海人民依然有底

气自豪地说：这是一座伟大的城市！这里有伟大的人民！今天，

上海因为准备不足而遭遇了困难，要认真吸取教训，但这并不

应该成为被嘲笑的理由。我们不应该忘记，武汉疫情期间，上

海是第一个派出医疗队支援武汉的省市，上海人民的心和外省

市人民的心是联结在一起的！

应该讲，这个病毒的传染力这么强，对防控造成了极大的

困难，而其毒性又没有那么强，有些人提出放开，你也不能说

他们一点没有合理性。但是美国就给了我们惨痛的教训，死了

这么多人，如果中国不实行动态清零，如果造成比较高的死亡率，

在中国的社会环境中是行不通的。动态清零政策是符合中国国

情的，只是就科学来说，有很多未知数，怎么做到合理的平衡？

付出一些代价可能才能摸索出一些经验。那么我们今天就是在

付出代价。你不管说它对还是不对，这个代价是需要付出的。

武汉当时因为新冠去世了 3000 多人，如果去世的是 30000 多人，

恐怕我们的领导人就坐不住了。这都是很现实的，也是很真实

的问题。我们就算付出一些代价，也一定要保护好人民的生命

安全。这是我们的国情。这就像是一次战争，因为我们没有经

历过这样的情况，没有遇到过这样的困难，所以会出现各种各

样的问题，我想也是很正常的。没有什么好隐瞒，没有什么不

好意思的，这是历史进程中必须要经历的考验。一座高高在上、

唱着凯歌的城市在其发展的过程中，总要遇上一些挫折，就像

我们每个人的人生一样。

现在我在写的这部新书的过程中，正在思考这样一个问题：

我们应该怎么审视上海这座城市？面对这次疫情，执政者获得

了极其难得的经验教训。这样的经验教训需要认真总结，对我

们之后的城市发展，一个现代化的城市，一个以人民为中心的

城市，如何总结得更好，具有重要的意义。

人类对自然的认识，是在不断的进步过程中的。在不断的

进步过程中，谁都保证不了未来我们将面临怎样的挑战。现在

是新冠疫情，几年后可能又有 别的未知疾病来威胁人类的生命

安全，我们是无法预料的。所以人类对于自然一定要有敬畏心，

为什么习近平总书记一直说“绿水青山就是金山银山”，我们

为什么一定要做好生态保护工作？ 2017 年，我写“绿水青山就

是金山银山·安吉篇”（出书时书名为《那山，那水》），深

切感受到“绿水青山就是金山银山”这样的论断的远见，对未

来的发展有很大的益处。如果说我们都认真考虑了环境保护、

卫生和科学，以后我们面对相同或者不同的问题，我们的应对

能力和方法，就会好得多。但是谁都不能保证，我们的未来不

会遇到困难的挑战。人类的发展，就是这样，不断地克服困难，

不断地向前进。

上海人多聪明啊，上海有雄厚的资金，上海造起了这么多

的高楼大厦，创造了多少奇迹，但是面对这个看不到的敌人，

我们措手不及，显得手忙脚乱。我站在酒店的窗户前，看对面

2020年新冠疫情期间何建明在上海新闻指挥部采访。


